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В настоящее время одним из наиболее опасных для окружающей среды видов промышленных 
отходов является фосфогипс, побочный продукт производства фосфорной кислоты. Для решения 
проблемы переработки фосфогипса авторы изучили возможность его применения в качестве напол-
нителя для полимерных композиционных материалов. Цель работы — оценить целесообразность 
применения фосфогипса в качестве наполнителя для полимерных композиционных материалов на ос-
нове полиолефиновых матриц, а именно: изучить влияние скорости нагрева на размер и форму ча-
стиц наполнителя; получить наполнитель с гидрофобизированной поверхностью; провести сравне-
ние механических и реологических свойств композиционных материалов, содержащих наполнители, 
полученные при различных режимах обработки. 

Экспериментально установлено что скорость нагрева 13 ºС не влияет на размер и форму ча-
стиц фосфогипса — частицы имеют преимущественно игольчатую форму со средним размером 
12 мкм. С увеличением скорости нагрева до 50 ºС и 100 ºС средний размер частиц уменьшается до 
8 мкм и 6 мкм соответственно. Эти композиты не уступают по своим свойствам материалам, с 
традиционно используемым наполнителем, мелом.  

По итогам данной работы можно утверждать, что фосфогипс целесообразно использовать в 
качестве наполнителя для полимерных композиционных материалов, что будет способствовать 
удешевлению продукции и внесет вклад в решение вопроса утилизации отходов фосфорной кислоты. 

Ключевые слова: фосфогипс, наполнитель для полимерных композиционных материалов, механическая 
прочность, экструзия, литьё полимеров. 
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Currently, one of the most environmentally hazardous types of industrial waste is phosphogypsum, a by-
product of phosphoric acid production. To solve the problem of processing phosphogypsum, the authors 
studied the possibility of its use as a filler for polymer composite materials. The purpose of this work is to 
evaluate the feasibility of using phosphogypsum as a filler for polymer composite materials based on polyole-
fin matrices, namely: to study the effect of the heating rate on the size and shape of the filler particles; to ob-
tain a filler with a hydrophobized surface; to compare the mechanical and rheological properties of compo-
site materials containing fillers obtained under various processing modes. 

It is experimentally established that the heating rate of 13 ºC does not affect the size and shape of the 
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phosphogypsum particles — the particles are mainly needle-shaped with an average size of 12 microns. As 
the heating rate increases to 50 ºC and 100 ºC, the average particle size decreases to 8 microns and 6 mi-
crons, respectively. It was found that composite materials containing hydrophobized stearic acid phos-
phogypsum particles processed at a low heating rate have better mechanical properties than composites us-
ing chalk or unfired phosphogypsum. These composites are not inferior in their properties to materials with a 
traditionally used filler, chalk. 

Based on the results of this work, it can be argued that phosphogypsum can be used as a filler for poly-
mer composite materials, which will help reduce the cost of products and contribute to the solution of the is-
sue of waste disposal of phosphoric acid. 
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